

2 CRÓNICAS 18

DIVISIÓN DE PÁRRAFOS EN LAS TRADUCCIONES MODERNAS

La Biblia de las Américas (LBLA)	Reina-Valera 1960 (RVR60)	Nueva Versión Internacional (NVI)	Nueva Traducción Viviente (NTV)	Biblia de Jerusalén Latinoamericana (BJL)
Profecía de Micaías contra Acab 18:1-3 18:4-11 18:12-22 18:23-27 18:28-34	Micaías profetiza la derrota de Acab 18:1-3 18:4-11 18:12-22 18:23-27 18:28-34	Micaías profetiza contra Acab 18:1-2 18:3-8 18:9-11 18:12-22 18:23-27 Muerte de Acab en Ramot de Galaad 18:28-19:3	Josafat y Acab 18:1-8 Micaías profetiza contra Acab 18:9-27 Muerte de Acab 18:28-29 18:30-32 18:33-34	Alianza con Ajab e intervención de los profetas 18:1-3 18:4-8 18:9-11 18:12-16 18:17 18:18-22 18:23-27 El combate. Intervención de un profeta. 18:28-32 18:33-19:3

CICLO DE LECTURA TRES (Tomado de “Seminario de interpretación bíblica”)

ESTUDIO DE PALABRAS Y FRASES

Texto de LBLA: 18:1-3

1 Josafat tenía grandes riquezas y gloria; se emparentó con Acab,

2 y algunos años después descendió a Samaria *para visitar* a Acab. Y Acab mató muchas ovejas y bueyes para él y para el pueblo que *estaba* con él, y lo persuadió a que subiera contra Ramot de Galaad.

3 Y Acab, rey de Israel, dijo a Josafat, rey de Judá: *¿Irás conmigo contra* Ramot de Galaad? Y él le respondió: Yo soy como tú, y tu pueblo como mi pueblo; *estaremos contigo en la batalla.*

18:1 Esta es una repetición de 2 Cr 17:5. Josafat no tenía razón alguna para establecer una alianza con Israel.

“se emparentó con Acab” No había necesidad de hacer esto. Josafat estableció una alianza con un rey que adoraba a *Ba'al* (cf. 1 Reyes 17—19; 2 Cr 19:2). Esta alianza tendría que implicar ciertas acciones litúrgicas y ritos religiosos.

Joram, el hijo de Josafat, fue quien casó con Atalía, hija de Acab.

18:2 “algunos años después” El TM dice “al final de los años”. De manera característica, en la parte final del reinado de los reyes de Judá es cuando ocurren las cosas malas. Ver el relato paralelo en 1 Re 22:2-40.

“descendió” Hay dos posibles lecturas:

1. Literal –en cuanto a altitud sobre el nivel del mar, Jerusalén es más alto que Samaria.
2. Teológica –a partir de la ciudad de Yahvé, ir a cualquier lugar significa descender.

“mató muchas ovejas y bueyes” La implicación aquí es de una ofrenda de paz, en la cual se comparte la carne, pero el texto no lo especifica. Simplemente pudo haber sido un banquete (ver nota en 2 Cr 18:9).

El propósito del banquete era convencer a Judá de ir a la guerra aliado con Israel para capturar Ramot de Galaad (cf. 2 Cr 18:3).

LBLA, RVR60

NTV	“lo persuadió”
NVI	“lo animó”
BJL	“lo incitó”

Este VERBO (BDB 694, KB 749, *Hiphil* IMPERFECTO con *vav*, cf. 2 Cr 18:31) usualmente tiene sentido negativo (Dt 13:6; 1 Sa 26:19; 2 Sa 24:1; 1 Re 21:25; 2 Re 18:32; 1 Cr 21:1; 2 Cr 18:2; 32:11, 15). También se utiliza en este capítulo en sentido más neutral en el versículo 31 (los apartó).

Texto de LBLA: 18:4-7

4 Dijo además Josafat al rey de Israel: Te ruego que primero consultes la palabra del SEÑOR.

5 Entonces el rey de Israel reunió a los profetas, cuatrocientos hombres, y les dijo: ¿Iremos a pelear contra Ramot de Galaad, o debo desistir? Y ellos dijeron: Sube, porque Dios *la* entregará en mano del rey.

6 Pero Josafat dijo: ¿No queda aún aquí *algún* profeta del SEÑOR para que le consultemos?

7 Y el rey de Israel dijo a Josafat: Todavía queda un hombre por medio de quien podemos consultar al SEÑOR, pero lo aborrezco, porque nunca profetiza lo bueno en cuanto a mí, sino siempre lo malo. Es Micaías, hijo de Imla. Pero Josafat dijo: No hable el rey así.

18:4 El cronista presenta a Josafat de manera positiva, espiritual (pues quería la confirmación de los planes por parte de Yahvé).

18:5 Estos 400 profetas pueden relacionarse con aquellos que se opusieron a Elías en el monte Carmelo (cf. 1 Reyes 18).

“Sube, porque Dios *la* entregará en mano del rey” “Sube” es un *Qal* IMPERATIVO (BDB748, KB 828), mientras que “entregará” es un *Qal* IMPERFECTO (BDB 678, KB 733) usado en modo

YUSIVO (cf. 2 Cr 18:11).

Decían que conocían la voluntad de Dios, pero simplemente hablaban lo que creían que el rey deseaba escuchar (cf. vr. 14). Eran sinceros (cf. vr. 23), pero no eran guiados por Yahvé.

“Mano” es una expresión idiomática para referirse al poder y control. Ver Tema especial: Mano.

18:6 Nos preguntamos si hay distinción teológica entre *Elohim* (Dios) en 2 Cr 18:5 y “Yahvé” en el vr. 6. Sin embargo, Micaías invoca a Yahvé con el nombre *Eloah* en el vr. 13 (la forma SINGULAR de *Elohim*). Por alguna razón, la palabra profética de 400 profetas profesionales del norte no convenció a Josafat. Ver Tema especial: Apostasía, I., E. y F.

18:7 La opinión que tiene Acab sobre Micaías está muy clara (“lo odio”). Obviamente ya había profetizado frente a Acab muchas veces. Yahvé había revelado su voluntad a este rey pagano del norte. El mensaje de Micaías siempre había recibido rechazo por parte de Acab.

“No hable el rey así” Es un *Qal* IMPERFECTO (BDB 55, KB 65) usado en modo YUSIVO.

Texto de LBLA: 18:8-11

8 Entonces el rey de Israel llamó a un oficial, y le dijo: Trae pronto a Micaías, hijo de Imla.

9 El rey de Israel y Josafat, rey de Judá, estaban sentados cada uno en su trono, vestidos con sus mantos, en la era a la entrada de la puerta de Samaria; y todos los profetas estaban profetizando delante de ellos.

10 Y Sedequías, hijo de Quenaana, se había hecho cuernos de hierro y decía: Así dice el SEÑOR: “Con éstos acornearás a los arameos hasta acabarlos.”

11 Y todos los profetas profetizaban así, diciendo: Sube a Ramot de Galaad y tendrás éxito, pues el SEÑOR la entregará en manos del rey.

18:8 “oficial” Este término (BDB 710) literalmente significa “eunuco” o “castrado”. Originalmente se refería a siervos de la corte o del harén, pero llegó a significar “oficial de gobierno” (A Potifar se le llama con este término, pero él tenía esposa, Génesis 39; ver NIDOTTE, vol. 3, págs. 288-294).

18:9

LBLA, BJL

“en la era a la entrada”

RVR60, NVI

“en la plaza junto a la entrada”

NTV

“en el campo de trillar que está cerca de la puerta”

KB 203 dice que la raíz básica se refiere a “trillar”, pero la implicación del SUSTANTIVO es un gran espacio abierto al aire libre, pero cerca de la puerta de la ciudad. Esta cantidad tan grande de animales que mataron no tiene conexión con un centro ceremonial de Samaria, ni con los dos becerros de oro en Dan y en Betel. Este era un evento de convivencia; no de índole religiosa.

18:10 El uso de objetos físicos para acentuar el mensaje profético aparece también en:

1. Jeremías
 - a. Un yugo de madera –Jer 27:2; 28:10
 - b. Un yugo de hierro –Jer 28:13-14
2. Ezequiel
 - a. Comió un libro –Ezequiel 3
 - b. Tomó a Jerusalén usando un ladrillo –Ezequiel 4
 - c. Se cortó el pelo y lo dividió en tres grupos –Ezequiel 5
 - d. Hizo una cadena –Ez 7:23

- e. Hizo un hoyo en la pared de su casa –Ezequiel 8 (también 12:4)
- f. Preparó vendajes –Ez 12:3

Texto de LBLA: 18:12-13

12 Y el mensajero que fue a llamar a Micaías le habló, diciendo: He aquí, las palabras de los profetas son unánimes en favor del rey. Por esto te ruego que tu palabra sea como la de uno de ellos, y hables favorablemente.

13 Pero Micaías dijo: Vive el SEÑOR, que lo que mi Dios me diga, eso hablaré.

18:12 El mensajero de Acab (cf. 2 Cr 18:8) advierte a Micaías que hable como todos los otros 400 profetas (favorable al ataque). En el vr. 14 lo hace, pero de manera sarcástica.

18:13 “Vive el SEÑOR” Este es un juego de palabras con el nombre de pacto del Dios de Israel, Yahvé, cuyo nombre es una forma del VERBO “ser” (cf. Éx 3:14-16). Él es el que vive para siempre, el único Dios viviente. Ver Tema especial: Nombres de Dios, D.

Texto de LBLA: 18:14-17

14 Y cuando llegó al rey, el rey le dijo: Micaías, ¿iremos a Ramot de Galaad a pelear, o debo desistir? El respondió: Sube y tendrás éxito, porque serán entregados en tu mano.

15 Entonces el rey le dijo: ¿Cuántas veces he de tomarte juramento de que no me digas más que la verdad en el nombre del SEÑOR?

16 Y él respondió:

**Vi a todo Israel
esparcido por los montes,
como ovejas sin pastor;
y el SEÑOR dijo:
“Estos no tienen señor;
que cada uno vuelva a su casa en paz.”**

17 Y el rey de Israel dijo a Josafat: ¿No te dije que no profetizaría lo bueno acerca de mí, sino lo malo?

18:14 Este es exactamente el mismo mensaje de 2 Cr 18.11, que repite el IMPERATIVO del vr. 5.

18:15 Acab manifiesta que estaba habituado al sarcasmo de Micaías.

18:16 De forma poética, Micaías predice la muerte de Acab en batalla. Tal vez es la razón por la cual dijo lo del versículo 14.

Texto de LBLA: 18:18-22

18 Respondió Micaías: Por tanto, escuchad la palabra del SEÑOR. Yo vi al SEÑOR sentado en su trono, y todo el ejército de los cielos estaba a su derecha y a su izquierda.

19 Y el SEÑOR dijo: “¿Quién inducirá a Acab, rey de Israel, para que suba y caiga en Ramot de Galaad?” Y uno decía de una manera, y otro de otra.

20 Entonces se adelantó un espíritu y se puso delante del SEÑOR, y dijo: “Yo le induciré.” Y el SEÑOR le dijo: “¿Cómo?”

**21 Y él respondió: “Saldré y seré un espíritu de mentira en boca de todos sus profetas.”
Entonces El dijo: “Le inducirás y también prevalecerás. Ve y hazlo así.”**

22 Y ahora, he aquí, el SEÑOR ha puesto un espíritu de mentira en boca de estos tus profetas, pues el SEÑOR ha decretado el mal contra ti.

18:18-22 Esto puede ser:

1. Un vistazo a la “corte celestial” (Yahvé y sus ángeles, cf. Job 1—2; Is 6:8; Da 7:9-10; Sal 103:21; 148:2)
2. La representación literaria de un diálogo para comunicar el futuro. Esto me parece una mejor opción porque me incomoda la idea de que Yahvé ponga un “espíritu de engaño” en la boca de los profetas, incluso si se trata de profetas falsos. Él es el “santo” que no cambia (cf. Sal 102:26-27; Mal 3:6; Stg 1:17). El carácter de Yahvé es crucial. Ver *Hard Sayings of the Bible*, págs. 230-231.

18:18 “sentado en su trono” Yahvé no tiene un trono. En el ACO, el trono es una imagen de poder y dominio. Yahvé simbólicamente moraba entre las alas de los *querubines* sobre el arca en el lugar santísimo. Yahvé no tiene un cuerpo físico.

Ver Tema especial: Lenguaje antropomórfico para describir a Dios.

“todo el ejército de los cielos” Esta frase puede referirse a:

1. Un contexto militar para los ejércitos celestiales de ángeles (por ejemplo, Señor de los ejércitos, Jos 6:15).
 2. En contextos relacionados con deidades astrales que, según la creencia popular, controlaban la vida humana (cf. Dt 4:19; 17:3; 2 Re 17:16; 2 Cr 33:3, 5; Jer 8:2; 19:13; Ez 8:16; Sof 1:5).
 3. Simplemente son las luces del cielo (sol, luna, estrellas, cometas, cf. Is 34:4; 40:26; 45:12)
 4. En este texto, son los ángeles que sirven en la corte celestial
- Ver Tema especial: SEÑOR de los ejércitos

“a su derecha y a su izquierda” Estaban de pie, en contraste con que Yahvé estaba sentado. Ellos son los sirvientes y Yahvé es el Señor.

“Derecha...izquierda” es una expresión idiomática para referirse a los muchísimos sirvientes angelicales (cf. Dt 33:2; Sal 68:17; Da 7:10; Heb 12:22; Jud 14; Ap 5:11).

18:19

LBLA, RVR60	“inducirá”
NVI, NTV	“seducirá”
BJL	“engañará”

Aunque aquí tenemos un VERBO (BDB 834, KB 984, *Piel IMPERFECTO*) distinto al de 2 Cr 18:2, inducir/engañar, se trata de paralelos semánticos del engaño y del intento de afectar la voluntad de otra persona (cf. Sal 78:6; Jer 20:7; Ez 14:9). Este VERBO aparece en 2 Cr 18:19, 20, 21 (ver 1 Re 22:20, 21, 22).

18:20 “se adelantó un espíritu” Aquí y en 1 Re 22:21, el TM usa el ARTÍCULO DEFINIDO “el espíritu”. Nos preguntamos si esto puede referirse a Satanás (ver Tema especial: Satanás). Él era uno de los ángeles presentes ante Yahvé (cf. Job 1—2; Zacarías 3).

Podemos ver imágenes similares en 1 Sa 16:14-15, donde “un mal espíritu de parte de Yahvé”

reemplaza al “espíritu santo”, que se ha ido a estar sobre David. Acerca de los ángeles hay mucho que los humanos no sabemos (Daniel 10). Ver Tema especial: Espíritu en la Biblia.

Yahvé hace uso del mal para cumplir sus propósitos, como lo hizo en relación con el Mesías.

Texto de LBLA: 18:23-27

23 Entonces se acercó Sedequías, hijo de Quenaana, y golpeó a Micaías en la mejilla, y dijo: ¿Cómo pasó el Espíritu del SEÑOR de mí para hablarte a ti?

24 Respondió Micaías: He aquí, tú lo verás aquel día en que entres en un aposento interior para esconderte.

25 Y el rey de Israel dijo: Tomad a Micaías y devolvedlo a Amón, gobernador de la ciudad, y a Joás, hijo del rey;

26 y decid: “Así dice el rey: ‘Echad a éste en la cárcel, y alimentadlo con poco pan y poca agua hasta que yo vuelva en paz.’ ”

27 Y Micaías dijo: Si en verdad vuelves en paz, el SEÑOR no ha hablado por mí. Y añadió: Oíd, pueblos todos.

18:23 Este profeta de la corte de Acab realmente creía que representaba a la divinidad. Hay muchos falsos profetas auto-engañados. “El Espíritu del SEÑOR” representa al verdadero Espíritu de profecía.

¿Cómo podemos reconocer a un falso profeta? En mis notas de Dt 18:20-22, dice así:

Dt 18:20-22 El vocero de Dios se conocerá (1) porque habla en el nombre de YHWH, no en los nombres de otros dioses (véase verso 20); (2) por la exactitud de sus declaraciones (véase verso 22); y (3) Deuteronomio 13:1-2 también debe tomarse en cuenta porque el trato de Dios con Israel se basó en su respuesta espiritual.

Uno se pregunta cómo los oidores contemporáneos deben juzgar a un profeta si su predicción va más allá de su vida. También, ¿qué de la profecía condicional, que depende de la respuesta de fe, con arrepentimiento, de la gente de esa época en la que se pronunció (ejemplo, Jonás)?

La evaluación de los que afirman hablar de Dios no es fácil. He aquí algunos criterios:

1. El contenido del mensaje
2. El estilo de vida del mensajero
3. La correlación del mensaje con otros pasajes de la Biblia

Los profetas y maestros falsos frecuentemente son muy gente muy dinámica, educada, lógica y agradable. En nuestro día las señales de un falso orador podrían ser:

1. Énfasis en el dinero
2. Libertinaje sexual
3. Afirmación de tener acceso exclusivo a Dios

(Ver: Una Introducción General de la Biblia by Norman Geisler y William Nix, pp. 241-242)

LIBROS ÚTILES ACERCA DE LA REALIDAD DE UN REINO ESPIRITUAL MALIGNO

1. *Consejería Cristiana y Ocultismo* por Kirt Kouch
2. *Los demonios en el mundo actual* por Merrill F. Unger
3. *Principados y Potestades* por John Warwich Montgomery
4. *Demonios, Demonios, Demonios* por John Newport
5. *Demonología Bíblica* por Merrill F. Unger
6. *Tres preguntas cruciales sobre la Guerra Espiritual* por Clinton E. Arnold

18:24 Sedequías, líder de los falsos profetas, se estará escondiendo de los oficiales y la familia de Acab cuando sea evidente que sus profecías eran falsas.

18:27 “**Si en verdad vuelves en paz**” Esta es una construcción gramatical de énfasis (un ABSOLUTO INFINITIVO y un VERBO IMPERFECTO de la misma raíz, BDB 956, KB 1427).

“**Oíd, pueblos todos**” Estas son las palabras exactas que comienzan el libro de Miqueas (contracción del nombre Micaías), en Mi 1:2. No hay conexión histórica entre estos dos profetas, excepto por su nombre.

Texto de LBLA: 18:28-34

28 Y subió el rey de Israel con Josafat, rey de Judá, contra Ramot de Galaad.

29 Y el rey de Israel dijo a Josafat: Yo me disfrazaré para entrar en la batalla, pero tú ponte tus ropas reales. Y el rey de Israel se disfrazó y entraron en la batalla.

30 Pero el rey de Aram había ordenado a los capitanes de sus carros, diciendo: No peleéis contra chico ni contra grande, sino sólo contra el rey de Israel.

31 Y sucedió que cuando los capitanes de los carros vieron a Josafat, dijeron: Este es el rey de Israel; y se desviaron para pelear contra él. Pero Josafat clamó, y el SEÑOR vino en su ayuda, y Dios los apartó de él,

32 pues al ver los capitanes de los carros que no era el rey de Israel, dejaron de perseguirlo.

33 Y un hombre disparó su arco al azar e hirió al rey de Israel por entre la juntura de la armadura. Y él dijo al cochero: Da la vuelta y sácame de la batalla pues estoy gravemente herido.

34 Pero la batalla arreció aquel día, y el rey de Israel fue sostenido en el carro frente a los arameos hasta la tarde; y murió al ponerse el sol.

18:29 A la luz de las palabras de Micaías, el rey Acab decidió disfrazarse pero animó a Josafat a usar sus armaduras reales y viajar en su carruaje especial (es decir, someterse a ser el blanco del ataque).

“Yo me disfrazaré para entrar en la batalla”. Aquí tenemos dos ABSOLUTOS INFINITIVOS usados como VERBOS COHORTATIVOS. Su plan no va a tener éxito. Una flecha tirada “al azar”, por un soldado común, cumple la profecía de Micaías (2 Cr 18:33).

“**pero tú ponte tus ropas reales**” Este IMPERATIVO (BDB 527, KB 519, *Qal*) claramente muestra:

1. La posición superior de Acab en la alianza entre estos dos reyes
2. El plan de Acab, que era usar a Josafat como “carnada”
3. El temor de Acab ante la profecía de Micaías

18:30 El rey de Siria había ordenado a sus comandantes identificar al rey de Israel y atacarlo directamente a él.

18:31 Al principio confundieron a Josafat con Acab. Notemos que el poder de Dios (vr. 31) y la voluntad humana (vr. 32) trabajan juntas para cumplir la profecía de Yahvé (comparemos los vrs. 2, 31 y 19, 20, 21: dos VERBOS, un concepto).

“**Josafat clamó, y el SEÑOR vino en su ayuda**” Este es un tema teológico central en Crónicas, que obviamente le comunica claramente este mensaje a la pequeña comunidad de Judá en el post-exilio. La obediencia al pacto y la fe son garantía de que Yahvé entrará en acción.

“Señor... Dios” En todo el capítulo hay un intercambio libre en el uso de los nombres Yahvé y *Elohim*. A veces hay un contraste (vrs. 5-6) o un paralelo, como en este caso. Ver Tema especial: Nombres de Dios, C. y D.

18:33 Una flecha tirada al azar cumple la predicción y el juicio de Yahvé contra Acab, el adorador de *Ba'al*.

18:33b-34 Estos versículos son de difícil coordinación.

1. Da la vuelta y sácame de la batalla
2. el rey de Israel fue sostenido en el carro frente a los arameos hasta la tarde (1 Re 22:35 y la LXX dicen “tuvo que ser sostenido” *Hophal* PARTICIPIO)

El rey representaba la cabeza del ejército; cuando caía, la batalla terminaba (cf. 1 re 22:36).

18:34 “murió” La muerte de Acab ayuda a establecer una cronología en el ACO porque sucedió en el mismo año que la batalla de Qarqar (853 a.C.). Acab era uno de los doce reyes que intentaron detener el avance del imperio asirio de Salmeneser II, que fue derrotado. Posiblemente esa derrota es la razón por la cual Acab de Israel creía que podía derrotar a Ben-adad de Siria.

PREGUNTAS DE DIÁLOGO

Este es un comentario que es también una guía de estudio, lo cual significa que usted es responsable de su propia interpretación del texto bíblico. Cada uno se conduce de acuerdo a la luz de la que dispone. Usted, la Biblia, y el Espíritu Santo son lo más importante en la interpretación. No debemos entregar esta prerrogativa a algún otro comentarista.

Estas preguntas de diálogo se presentan para ayudarle a repasar los principales temas de esta sección del libro. No tienen la intención de ser definitivas, sino que buscan provocar la reflexión.

1. ¿Por qué razón querría Josafat hacer una alianza con Acab?
2. ¿En el ACO era una práctica común preguntarle a Dios antes de ir a una batalla?
3. ¿Qué simbolizan los cuernos de hierro en 2 Cr 18:10?
4. Explique la frase que se usa en el juramento: “Vive el SEÑOR”.
5. ¿Qué es la corte celestial?
6. ¿Yahvé puso un espíritu de mentira en la boca de los profetas de Acab? ¿Qué “espíritu” es ese?
7. ¿Qué nos dice 2 Cr 18:29 acerca de cómo era la alianza entre Israel y Judá?
8. ¿Cuál es la importancia teológica de 2 Cr 18:31 para el cronista?
9. ¿Por qué son confusos los versículos 2 Cr 18:33 y 34?